

別紙2

審査の結果の要旨

論文提出者氏名 福島啓之

主題

本論文は、戦後日本が、サンフランシスコ講和条約以降、近隣諸国（台湾、ソ連、韓国、中国）と関係を修復することを可能にした国際および国内政治的条件を、指導者の認識に着目しつつ、明らかにしたものである。

構成と各章の内容

本論文は、研究を動機づける問題を設定する序章、理論的な考察を展開する第一章から第三章、事例を分析する第四章から第六章、そして結論を述べる第七章から構成される。

まず序章は、戦後日本のアジア近隣諸国との関係修復に立ちはだかった二つの障害、すなわち、「同盟の影」と「過去の影」とを整理する。「同盟の影」とは、冷戦構造の中で、自国の旧敵国・旧植民地とどのような関係を結ぶかという一次的な問題に対して、同盟国である米国の友好国・敵対国とどのような関係を結ぶかという二次的な問題が与えた影響を指す。また「過去の影」とは、日本による支配の歴史がもたらした対日不信感を指す。本論文は、指導者の認知心理に焦点を当てながら、これら二重の障害を日本がどのように克服してアジア近隣諸国との関係修復を進めたのかを考察するとともに、旧敵国との関係修復を可能にした政治的な条件を明らかにしようとするものである。

第一章は、戦後日本のアジア近隣諸国との関係修復に関する先行研究を概観する。既存の外交史研究からは三つの解釈上の立場を抽出することができるだろう。第一の「同盟国追随仮説」は、対米配慮を強調する。第二の「経済協力仮説」は、経済援助の関係修復効果を重視する。そして第三の「過去の責任回避仮説」とは、過去の清算の関係修復効果を重視する。これらの仮説は、《共時的な連関の切断》、《通時的な変動の分割》、《観察者の視点と当事者の視点の同一視》を通じて解釈上のバイアスを生み出すものである。

第二章は、国際政治理論と認知心理研究を融合して、旧敵国間の関係修復の条件を一連の仮説として提示する。すなわち、多国間関係の次元では、国際体系にみられる友敵関係の趨勢と指導者の国内政治上の動機が関係修復に複合的に作用する。これに対して二国間関係の次元では、被害国の認識枠組み（将来の利益を期待するものであるか、過去の損失に不安を覚えるものであるか）と加害国の関係修復の意思表示の方法（援助か謝罪か）が関係修復に複合的に作用するのである。

第三章は、実証分析を進めるにあたって方法論上の問題点を検討し、体系的な分析のための着眼点（多国間関係の次元では、当該国家の指導者による友敵関係の趨勢の認識／当該国家の指導者の政治的動機／関係修復の相手国、二国間関係の次元では、被害国の指導者の認識枠組み／加害国の意思表示の方法／関係修復の成否など）をあらかじめ整理する。

このような理論枠組みを基礎として、事例分析に入る。まず第四章は、吉田内閣の台湾、中国との関係修復の取り組みと、鳩山内閣の韓国、ソ連との関係修復の取り組みを分析す

る。朝鮮戦争により東西陣営が対決姿勢を強める中、吉田内閣は、同盟国である米国の要請に応える形で、台湾と国交を正常化した。その国内背景としては、吉田内閣が主権の回復により、国内の支持の確保を図ったことがあったとみられる。これに対し、米ソ冷戦下にもかかわらず、鳩山内閣は冷戦の雪解けを好機ととらえ、ソ連と国交を回復した。その国内背景としては、漁業資源に強い関心を持っていた河野農相が、交渉の主導権を握ったことがあったとみられる。

第五章は、岸・池田内閣による韓国、中国との関係修復の取り組みについて、主に経済協力の効果という観点から検討を加える。まず、岸内閣の下で韓国との関係修復は停滞した。岸内閣の謝罪は、将来の利益を期待していた韓国に強い印象を与えるものではなかった。さらに、中国との関係も悪化した。岸内閣は、「政經分離」方針に基づいて日中間の貿易を働きかけたものの、中国側は経済的な利益よりも、安全保障上の見地から日本が政治的に中国に接近することを望んだため、経済交流の試みは頓挫したのであった。池田内閣は、経済的な結びつきにより韓国、中国両国との関係の進展を図った。この試みは、韓国、中国が経済的な困難の克服に取り組んでいた時期と重なり、日韓の請求権問題の解決、日中の貿易再開をもたらすことになった。

第六章は、佐藤・田中内閣による韓国、中国との関係修復の取り組みについて、謝罪が果たした役割を中心に考察する。佐藤内閣に対して韓国は、過去の植民地支配の謝罪を表明するよう強く要求した。これに応じた佐藤内閣が過去を謝罪することにより、国交正常化への流れは決定的なものになった。対照的に、佐藤内閣の下で中国との関係は悪化した。佐藤内閣は、「政經分離」の方針に基づいて、日中間の貿易を働きかけたが、中国側は日本軍国主義の復活を警戒し、国交正常化交渉を拒否した。田中内閣は、日中共同声明の中で、過去の戦争について反省の意思表示を行なったため、中国の日本軍国主義の復活への懸念は緩和されたとみられ、中国は日本との国交正常化に応じることになった。

第七章は、本論文において得られた知見をあらためて整理し、今後の研究の方向性を探るとともに、本論文の意義を総括する。本論文の理論仮説については観察される現実の裏づけを得ることができたが、本論文の分析の前提（特に友敵関係の長期的な変化、当該国の意思決定過程、相手国の政治体制）を注意深く見直すことによって、研究の新境地は一段と広がるだろう。本論文の意義としては、外交論の国際政治理論への位置づけ、認知心理を結節点とする理論と歴史の対話、そして、敗者の平和の考察を挙げることができる。

評価

本論文の成果は、主として三つある。まず第一に、戦後日本の関係修復について先行研究は、《特定の国家との間》の《特定の時期における》国交回復過程の断片的な知見の蓄積にとどまるがゆえに、解釈上のバイアス（「同盟国追随仮説」、「経済協力仮説」、「責任回避仮説」）から抜け出せていないとみた著者が、戦後日本の関係修復の歴史分析を架橋・統合するために、研究対象を、台湾、ソ連、韓国、中国の四ヶ国との、吉田内閣期から田中内閣期に亘る関係修復過程にまで広げた上で、いささかの躊躇いもなく膨大な時間と労力を投入して決然と取り組んだ渾身の力作が本論文である。それは、これまで看過されがちであった関係修復の「共時的連関」（すなわち、どの国家との関係修復を優先するかという日本の選択）と「通時的連関」（すなわち、旧植民地との関係を修復するために、援助と

謝罪とをどのような順番で組み合わせるかという日本の選択) をあらためて浮き彫りにするものである。

著者の言う共時的・通時的な文脈の中に、これまで断片的に蓄積されてきた観察を再配置することによって、本研究は、関係修復の国際および国内政治的条件を理論的に解明するのみならず、以下に整理するように理論的な観点から戦後外交史を読み直すことに成功している。本研究のために、台湾、ソ連、韓国、中国との関係修復に関して、二次文献はもとより、アメリカ国立公文書館所蔵の外交文書に至るまで広範に一次資料を涉猟していることは特筆に値する。

第二に、H. モーゲンソー (Hans Morgenthau) に代表される古典的現実主義の国際政治学の中で、外交論は権力政治論としてその中核に位置づけられ、認識と現実のギャップから強制外交（抑止や強要）の破綻が戦争という形をとてあらわれる政治過程に多くの研究者が関心を寄せていたものの、その外交論が K. ウォルツ (Kenneth Waltz) 以降の国際政治学の後景に退く現状において、国際政治理論に外交論を復活させようとするのが本論文の狙いである。とりわけ、本論文が提示する「シグナルとしての謝罪」の分析は、安心供与 (reassurance) 論として水準が高い。

安心供与とは、相手国にとっての最悪事態の発生につながる非協力的な行動の自制を約束し、相手国の不安を払拭して安心を供与することを通じて、当該国家にとっての最悪事態の発生につながる非協力的な行動の自制を相手国に促す政策を指す。外交の本質が、相手国に対する意図の伝達によって当該国家の利益の実現を目指す国際的な政治過程にあると理解するならば、安心供与外交の成否を分ける鍵は、(過去において実行したがゆえに、現在あるいは将来においても実行したいのではないかと相手国に疑われる) 非友好的な行動を自制する、という当該国家の約束の説得力にある。相手国の認識を操作することによって利益が当該国家に生まれる限り、意図の正確な伝達に困難が伴う状況において、どのような政治的条件の下で謝罪は真意の伝達を可能にするのか。本論文は、この問題に不完全情報ゲームの枠組みにおいて理論的な解答を与えるものである。

第三に、本論文は動学的な秩序変動（あるいは秩序再編）論を提供するものである。第二次世界大戦における日本という帝国の敗戦は、旧敵国との関係修復（「水平的関係修復」）のみならず、旧植民地との関係修復（「垂直的関係修復」）をも必要とした。戦後日本は、全面（それゆに一括）講和ではなく、逐次的関係修復を選択したために、二次的な関係を意識しつつ、一次的な関係を修復するという課題に直面した。言い換えれば、自国の旧敵国・旧植民地とどのような関係を結ぶかという一次的な問題と、同盟国の友好国・敵対国とどのような関係を結ぶかという二次的な問題とが、必然的に絡んだのである。著者は、当該国家とその同盟国との二国に同盟国の友好国あるいは敵対国とを加えた三国モデルを、当該国家とその同盟国との関係を軸に二つ組み合わせた四国モデルを構築している。

無論、本論文に改善の余地が見当たらぬ訳ではない。それは、以下の三点に整理できる。まず第一に、多面的な個々の歴史研究を、著者の三分類（「同盟国追随仮説」、「経済協力仮説」、「責任回避仮説」）のいずれかの類型に分類することは、仮説間の鮮やかな対照を可能にする一方で、個々の歴史研究の性格付けとしてはやや一面的なものになっている。

第二に、認識の主体について、本論文は基本的に指導者個人を想定するものの、内閣な

どの指導者集団や広く世論を想定しているとの印象も否めない箇所も散見され、厳密な一貫性が認められない。また、認識主体の政治動機（安全保障と経済的利益）の解釈には、著者の恣意的評価を完全に排除しきれていない部分が残る。

第三に、関係修復の理論モデルについては、戦後日本が直面した現実を想定しているために、それを超えた一般化には必ずしも馴染まない部分もある。たとえば、関係修復の可否を左右する要因は限定されており、旧植民地の国内政治体制などは断片的に考察されるのみである。また、本研究の考察は、関係修復の順番と成否に限定されており、関係修復の形態（たとえば、国際会議方式の採否）などは説明の対象とはなっていない。

しかしながら、このような課題は著者自身も既に自覚するところであり、本論文によって示された著者の力量をもってすれば、今後、本論文の説明枠組みの前提を問い合わせることによって研究の新境地を切り開くことは十分に可能であると思われる。

結論

したがって、本審査委員会は一致して、論文提出者に博士（学術）の学位を授与するのが適当である、との結論に達した。